

Fundamentalismo protestante como amenaza a la democracia de América Latina: El caso de Brasil



Protestant Fundamentalism as a Threat to Latin American Democracy: The Case of Brazil

O fundamentalismo protestante como ameaça à democracia latino-americana: o caso do Brasil

Gherson Tapia Cahuana^{1*}

¹Universidad Nacional Micaela Bastidas de Apurímac, Abancay, Perú

Resumen

El fundamentalismo protestante en Brasil ha crecido en relevancia, alineándose con la extrema derecha política y afectando eventos significativos como el golpe de 2016 y el arresto de Lula en 2018. El objetivo principal es analizar cómo el fundamentalismo protestante socava los valores democráticos y alimenta el autoritarismo en el país. La metodología empleada es cualitativa, utilizando análisis documental y revisión de literatura. La investigación revela que el fundamentalismo protestante no solo es un fenómeno religioso, sino una potencial amenaza para la democracia y los derechos humanos, exacerbando la polarización social y justificando actitudes autoritarias. Se sugiere fortalecer las instituciones democráticas, promover el diálogo interreligioso y la educación cívica, así como desarticular el discurso autoritario de los grupos fundamentalistas para proteger los derechos y la integridad del Estado democrático.

Palabras clave: Democratización, derechos humanos, desarrollo participativo, dictadura.

Abstract

Protestant fundamentalism in Brazil has grown in relevance, aligning itself with the political far right and affecting significant events such as the 2016 coup and Lula's arrest in 2018. The main objective is to analyze how Protestant fundamentalism undermines democratic values and fuels authoritarianism in the country. The methodology employed is qualitative, utilizing documentary analysis and a literature review. The research reveals that Protestant fundamentalism is not only a religious phenomenon but also a potential threat to democracy and human rights, exacerbating social polarization and justifying authoritarian attitudes. It is suggested that democratic institutions be strengthened, interreligious dialogue and civic education promoted, and the authoritarian discourse of fundamentalist groups be dismantled to protect the rights and integrity of the democratic state.

Keywords: Democratization, human rights, participatory development, dictatorship.

Resumo

O fundamentalismo protestante no Brasil tem crescido em relevância, alinhando-se à extrema direita política e afetando eventos significativos como o golpe de 2016 e a prisão de Lula em 2018. O objetivo principal é analisar como o fundamentalismo protestante mina os valores democráticos e alimenta o autoritarismo no país. A metodologia empregada é qualitativa, utilizando análise documental e revisão bibliográfica. A pesquisa revela que o fundamentalismo protestante não é apenas um fenômeno religioso, mas também uma ameaça potencial à democracia e aos direitos humanos, exacerbando a polarização social e justificando atitudes autoritárias. Sugere-se o fortalecimento das instituições democráticas, a promoção do diálogo inter-religioso e da educação cívica, e o dismantelamento do discurso autoritário de grupos fundamentalistas para proteger os direitos e a integridade do Estado democrático.

Palavras-chave: Democratização, direitos humanos, desenvolvimento participativo, ditadura.

Correspondencia:

Gherson Tapia Cahuana

tapiacahuana@gherson@gmail.com

Recibido: 25 feb 2025

Aprobado: 27 jun 2025

Publicado: 02 jul 2025

Cómo citar:

Tapia-Cahuana, G. (2025). Fundamentalismo protestante como amenaza a la democracia de América Latina: El caso de Brasil. *Puriq*, 7. <https://doi.org/10.37073/puriq.7.782>

Copyright © 2025 Publicado por Puríq. Este es un artículo de acceso abierto bajo licencia CC BY 4.0.



1. Introducción

En un marco latinoamericano, donde el fundamentalismo protestante no era autóctono del continente, fueron los misioneros de diversas iglesias y sectas quienes importaron sus ideas y prácticas desde los Estados Unidos a fines del siglo XIX, aunque su crecimiento significativo en América Central y del Sur ocurrió en las últimas décadas, impulsado más por factores sociales que por consideraciones teológicas (Recio, 1993). Asimismo, Maher (2019), al igual que Recio sitúa los orígenes del movimiento del fundamentalismo en Estados Unidos, entre los teólogos protestantes que alguna vez afirmaron la inerrancia de la Biblia y la verdad. Esta visión sugiere un escepticismo hacia el feminismo, presentando una especie de hermenéutica que restaura el estatus de la mujer en la sociedad y la iglesia.

De la misma manera, en Brasil, Chile y Perú, estos movimientos religiosos ayudaron a promover los viajes sociales durante la pandemia al mantener la creencia de que quienes se convirtieran podrían recibir una mejor atención de los médicos u otros profesionales de la medicina, por ello, la anti ciencia también es importante para comprender el principio básico y fluir desde sus raíces. Si bien el protestantismo en estos territorios se caracteriza por un fuerte movimiento anticatólico, el fundamentalismo religioso en América Latina no existe sólo entre los protestantes (Instituto Tricontinental de Investigación Social, 2022, p. 25). En las últimas décadas, protestantes y católicos han construido una agenda extremadamente conservadora, actuando principalmente en el ámbito legal en contra de la agenda progresista, debilitando la democracia y llevando una fuerte bandera anti género en todas sus acciones.

Acorde a los problemas del fundamentalismo en Brasil, que ha podido expandirse rápidamente en el país, aprovechando la desesperación social y aliándose con elites políticas y económicas, asimismo, mencionando que los protestantes fundamentalistas han apoyado acciones antidemocráticas recientes en Brasil, como el golpe de 2016 y el arresto de Luna en 2018

(Rousseff, 2019; Schreiber, 2022). De la misma manera, manifestando que el fundamentalismo protestante se ha aliado estrechamente con la extrema derecha política, especialmente con el gobierno de Bolsonaro, debilitando instituciones democráticas (Henrique, 2017). Lo cual presenta un gran desafío para que los valores democráticos prevalezcan en un campo dominado por el extremismo religioso y político. Por ello, viene la Interrogante ¿Cómo el fundamentalismo protestante, especialmente su alianza con la extrema derecha política en Brasil representa una amenaza para la democracia en el país?

En base, a que el objetivo principal es; investigar cómo el fundamentalismo protestante daña los valores democráticos y alimenta el autoritarismo en el país. De la misma manera, como objetivos específicos; analizar el crecimiento del fundamentalismo protestante en Brasil; examinar la relación entre el fundamentalismo protestante y las élites políticas brasileñas; investigar el papel del fundamentalismo protestante en eventos políticos significativos. El crecimiento del protestantismo fundamentalista en Brasil ha influido notablemente en la política, aprovechando la desesperación social y aliándose con élites políticas y económicas. Este fenómeno ha fomentado propuestas autoritarias y ha debilitado la democracia, especialmente durante el gobierno de Bolsonaro, afectando eventos como el *impeachment* de Dilma Rousseff y el encarcelamiento de Lula da Silva. A pesar de la narrativa del “voto evangélico”, existen divisiones internas en el protestantismo que requieren análisis. Además, el fundamentalismo ha promovido la oposición a medidas sanitarias durante la pandemia, lo que resalta su carácter anticientífico.

1.1. Teorías del Fundamentalismo

1.1.1. El Fundamentalismo protestante

El fundamentalismo protestante surge a finales del siglo XIX y principios del siglo XX en Estados Unidos como una reacción contra el modernismo y la teología liberal. Este movimiento enfatiza la inerrancia de la biblia y busca un retorno a los fundamentos del cristianismo, como

lo explica Petchen (1993), el fundamentalismo de los protestantes afectó los asuntos políticos en América Latina, especialmente en Brasil, donde encontró un amigo en la derecha. Esta relación ha llevado a la promoción de políticas de poder y a la erosión de los valores democráticos. Asimismo, Galindo et al. (1992), expone que la llegada de este habría sido con corrientes teológicas y sus etapas, distinguiendo los grandes movimientos protestantes actuales; evangélicos, fundamentalistas, pentecostal, sus relaciones mutuas y con la iglesia católica.

1.1.2. Fundamentalismo Radical o Ideológico

El fundamentalismo ideológico también es conocido como ideológico, puesto refieren a una corriente que promueve una interpretación estricta y literal de ciertas doctrinas, rechazando cualquier adaptación o modernización. Gutiérrez (2009), propone que el fundamentalismo ideológico es caracterizado por la interpretación literal, la autoridad absoluta, el anti modernismo asociándose con corrientes que rechazan ideas progresistas y abogan por un retorno a fundamentos considerados. Asimismo, Pemberthy (2011), sintetiza que el fundamentalismo radical abandona las principales corrientes de la sociedad, formando un movimiento conflictivo y bien informado, lo que le permite participar en actividades de apoyo social y empresarial en la creación de ideas políticas hostiles.

1.1.3. Fundamentalismo Religioso

Los fundamentalismos religiosos comparten características como la reafirmación de la fe, la oposición a la modernidad y la interpretación literal de textos sagrados. Caro y Fediakova (2000), afirma que la esencia radica en la sacralización total de la vida humana y la sumisión a principios teocráticos. Factores como rupturas culturales y la combinación de cambios globales con una alta religiosidad explican su surgimiento en contextos diversos, como Medio Oriente, EE. UU. y América Latina. Sin embargo, no son fenómenos homogéneos; existen diferencias significativas según el contexto histórico, el país y las doctrinas específicas que promueven. Asimismo,

Barrera (2023), expone que el fundamentalismo religioso en el protestantismo surgió como una reacción emocional ante las ideas modernas, caracterizada por el miedo y el rechazo a lo nuevo, así como la defensa contra un “enemigo externo” que amenaza la fe y la nación. Estos rasgos, presentes en sus orígenes hace más de un siglo, continúan manifestándose en los grupos fundamentalistas de Centroamérica en el siglo XXI.

1.1.4. Fundamentalismo Político

El fundamentalismo político refiere a una ideología que busca imponer una interpretación estricta y literal de ciertos principios políticos o religiosos, a menudo en oposición a las normas y valores de la sociedad moderna. Como sugiere Ávila y Páramo (2017), este fenómeno se caracteriza por la intolerancia hacia otras creencias y la deslegitimidad de cualquier oposición, lo que puede llevar a la violencia y la polarización social. En este contexto, los fundamentalistas se ven a sí mismos como defensores de una verdad absoluta, mientras que perciben a los demás como los “otros”, responsables de la corrupción de sus ideales. Por otro lado, Torres-Marín et al. (2017), expone que el fundamentalismo político radical se caracteriza por una serie de procesos psicosociales que llevan a grupos con ideologías políticas extremistas a radicalizarse y recurrir a la violencia terrorista. Estos procesos incluyen variables relacionada con el equilibrio personal del individuo, el reclutamiento de terroristas y el mantenimiento funcional de organizaciones radicalizadas.

1.2. Fundamentalismos entrelazados en Brasil: Protestante, Ideológica, Religiosa y Política

El fundamentalismo protestante en América Latina, especialmente en Brasil, ha crecido a la par del neoliberalismo y la crisis de la democracia. Este evento se caracteriza por el establecimiento de una interpretación literal de la Biblia y la promoción de políticas conservadoras que a menudo están en desacuerdo con los principios democráticos. Los grupos protestantes, especialmente los evangélicos, encontraron un terreno fértil en la pobreza y la desesperación de la gente, utilizando la religión como herramienta para

controlar a la gente y la política (Giménez et al., 2019). Asimismo, Tostes et al. (2023), explica que el protestantismo surgió no sólo en la teología sino también en contextos políticos, donde se utilizaban principios religiosos para influir en las decisiones políticas y debilitar las instituciones democráticas. Esto se puede ver en el apoyo de los grupos evangélicos a las ideologías de derecha y su trabajo sobre las divisiones democráticas, como se ve en el impulso de Jair Bolsonaro.

Por otro lado, el fundamentalismo ideológico y/o radical se refiere a movimientos que buscan un cambio radical en la sociedad imponiendo una visión del mundo basada en el totalitarismo. En el caso de Brasil, este tipo de fundación se manifiesta en oponerse a los derechos humanos y promover cuestiones que socavan a la sociedad, creando un ambiente hostil para los grupos minoritarios y los movimientos progresistas (Cunha, 2020). De la misma manera, Soares (2019), plantea que el fundamentalismo brasileño creció en un ambiente de crisis democrática y conflicto. La elección del político de derecha Jair Bolsonaro es un excelente ejemplo de cómo la ideología política influye en la política nacional. Su ascenso se basa en el rechazo de las relaciones sociales y la promoción de métodos conservadores que buscan revivir los valores tradicionales, a menudo en contra de los derechos del pueblo.

El fundamentalismo Religioso, es un fenómeno complejo que se ha vuelto cada vez más frecuente en Brasil en las últimas décadas. Según Etchezahar (2020), el fundamentalismo se define como “un sistema de significados fundamentales que enfatiza el mantenimiento o avance de creencias religiosas inmutables” (p. 45). En el caso de Brasil, el fundamentalismo proviene principalmente del ámbito evangélico, pero no se limita a esa denominación. De la misma forma, Sena da Silveira (2022), explica que el fundamentalismo religioso en Brasil surge como un rechazo a la modernidad, centrándose en torno de valores morales conservadoras, en base a esto, una característica básica importante de Brasil es su estrecha relación con el poder político. Dicho esto, existen estudios que informan de la

creación de “nuevas fuerzas políticas, religiosas, económicas”, formadas con 5 grupos principales, Familias de pastores y obispos, empresarios del sector de medios de comunicación, sector educación, sector de salud y, por último, con políticos evangélicos.

Dentro del enfoque fundamentalismo político en Brasil, se ha visto un aumento de la actividad política en los últimos años, de acuerdo con lo planteado por, Kauara et al. (2010), especialmente de los movimientos religiosos que influyen en la política. Este fenómeno también se refleja en la expansión del grupo evangélico en el Congreso, que impulsa una agenda moral que afecta los derechos humanos y el laicismo estatal. La influencia de las creencias religiosas se puede ver en debates importantes como el aborto; Los legisladores citan la Biblia para justificar la oposición a las tarifas del aborto. Chauí (2003), expone que, en el contexto brasileño, la política se puede ver a través de la creciente influencia de los grupos evangélicos en la política, donde estos grupos se combinan bien con fuerzas y grupos católicos para promover un programa que destruye los movimientos sociales y socava los derechos básicos. Esta relación ha llevado a una polarización extrema, y la negación de los derechos reproductivos y la diversidad de género se ha convertido en una piedra política clave, amenazando así la democracia y la democratización del país.

1.3. Análisis del Fundamentalismo en términos de la “Cristofascismo y el huevo de la serpiente” en Brasil

El análisis del fundamentalismo religioso en Brasil, especialmente el “cristofascismo”, revela un fenómeno que pone en riesgo tanto la diversidad social como la estructura democrática del país. Suldré (2019), presenta que Camila Mantovani, activista evangélica exiliada, comparte su experiencia de la violencia e intolerancia que sufren quienes desafían las narrativas de las iglesias fundamentalistas. Su testimonio muestra que el fundamentalismo busca eliminar a los que piensan diferente a ellos dentro de la misma fe y sistemáticamente persigue a las voces disi-

dentés, creando un ambiente de miedo y represión. Aguiló (2021), establece claramente que Tamayo, Juan José emplea el término “cristofascismo”, para señalar las similitudes con regímenes totalitarios, donde la religión se usa para justificar la violencia y la exclusión, amenazando así los derechos humanos y la democracia. Una relación del cristianismo y la extrema derecha.

Por otro lado, el concepto de “huevos de serpiente” se considera una poderosa metáfora para comprender el desarrollo del fundamentalismo religioso en Brasil. El término describía el ascenso del nazismo en Alemania, sugiriendo que el país se estaba preparando para el totalitarismo. En este entender Sestrem (2021), expone que, la creciente influencia de las iglesias neopentecostales en la política brasileña ha llevado a una mayor representación en el Congreso de líderes evangélicos que impulsan una agenda destinada a poner fin a la falta de estadidad y de marcos administrativos que excluyen a las minorías. Este movimiento refleja la lucha por el control social y político, en el que el fundamentalismo religioso se convierte en una herramienta de intolerancia y opresión, amenazando así la diversidad cultural y la coexistencia pacífica de Brasil.

2. Materiales y métodos

El presente estudio se basa en un diseño de investigación no experimental y cualitativo (Hernández-Sampieri y Mendoza, 2018). Complementado con una revisión documental (Montero y Hochman, 2005). Se emplearon métodos de recopilación de datos como búsqueda, análisis y revisión de literatura, enfocándose en artículos académicos, informes y publicaciones de organizaciones sociales y religiosas. Se consultaron un total de 60 fuentes, de las cuales 35 fueron seleccionadas para el análisis tras cumplir con criterios específicos: relevancia temática (enfoque en fundamentalismo protestante, política brasileña y democracia), actualidad (publicaciones entre 2000 y 2023, con preferencia por fuentes posteriores a 2010), rigor académico (artículos revisados por pares o informes de instituciones reconocidas) y diversidad geográfica

(priorizando publicaciones de Brasil, América Latina y Estados Unidos). Las fuentes rechazadas no cumplían con estos criterios o presentaban información redundante. Las fuentes seleccionadas incluyen textos en portugués (60%), español (25%) e inglés (15%), provenientes principalmente de Brasil (70%), otros países de América Latina (20%) y Estados Unidos (10%). Se utilizó el análisis de contenido para estudiar la información y estrategias de los grupos fundamentalistas, con el objetivo de profundizar en su impacto en la democracia latinoamericana.

El análisis de contenido se realizó siguiendo las fases propuestas por Philipp (2000):

- Pre-análisis, donde se identificaron y organizaron las fuentes relevantes según los criterios mencionados;
- Exploración del material, que implicó la codificación de temas clave como fundamentalismo protestante, polarización social, alianzas políticas y erosión democrática; y
- Tratamiento e interpretación, donde se analizaron las relaciones entre estos temas para responder a la pregunta de investigación.

Se empleó un análisis de contenido temático, centrado exclusivamente en textos (artículos académicos, informes y publicaciones de organizaciones), sin incluir imágenes, audio ni video. Las herramientas utilizadas incluyeron bases de datos académicas como Scielo, Redalyc y Google Scholar para la búsqueda de fuentes, y el software Mendeley para la gestión bibliográfica.

3. Resultados

3.1. Crecimiento del Fundamentalismo Protestante:

La rápida expansión del fundamentalismo protestante en Brasil ha sido impulsada por la desesperación social y la búsqueda de respuestas a las crisis políticas y económicas. Como expone Ibarra (2016), este fenómeno se ha alimentado del contexto de pobreza, donde los grupos evangélicos han encontrado un terreno fértil para su discurso, utilizando la religión como he-

rramienta de control social y político. Por otro lado, Saccone (2023), expone que en Brasil se ha incrementado la intolerancia contra las religiones de matriz afro, a pesar de la existencia de los fundamentalistas religiosos, también hay evangélicos que son intolerantes, ni se identifican con el fundamentalismo religioso.

3.2. Alianzas Políticas y Erosión Democrática:

El fundamentalismo protestante ha forjado alianzas con elites políticas y económicas en un contexto de neoliberalismo que, como subraya Tostes et al. (2023), ha debilitado las instituciones democráticas. Por lo que, se destaca cómo estas alianzas se han traducido en fenómenos políticos significativos, como el *impeachment* de Dilma Rousseff y el encarcelamiento de Lula da Silva, respaldados por el gobierno de Jair Bolsonaro (Henrique, 2017). De la misma manera, a modo de centrar la erosión democrática, como detalla Gamboa (2023), las tácticas de oposición son vitales en la lucha contra la erosión de la democracia. Deben combinar la resistencia organizacional con una movilización efectiva para crear una coalición más grande. Aunque el cambio es lento, los críticos tienen mucho tiempo para actuar. Pero tiene que cambiar a la nueva política.

3.3. Polarización y Violación de Derechos:

La influencia del fundamentalismo en la política brasileña ha intensificado la polarización social. Chauí (2003) destaca que estos movimientos han promovido una agenda moral que atenta contra los derechos humanos, particularmente en temas como el aborto y la diversidad de género. Esta radicalización ha llevado a una negación abierta de los derechos reproductivos, convirtiéndose en un eje central de confrontación política. De la misma manera, Bustamante (2020) expone que, en Brasil en los últimos años, especialmente después del gobierno de Michel Temer (2016-2018) y la toma de posesión de Jair Bolsonaro como presidente en 2019, los militares o exmilitares han ganado protagonismo en la política brasileña (p. 118). Esta situación empeora la política y las autoridades quieren generar más conflicto social.

3.4. Cristofascismo y Control Social:

El concepto de “cristofascismo”, como señala Tamayo, las similitudes entre el fundamentalismo religioso y los regímenes totalitarios, destacando el uso de la religión para justificar la violencia y la exclusión. Suldré (2019) aporta una perspectiva crítica al señalar cómo el fundamentalismo busca silenciar voces disidentes dentro de sus propias congregaciones, creando un ambiente de miedo y represión. El control social se manifiesta en la persecución de quienes se oponen al orden establecido, particularmente en lo que respecta a los derechos reproductivos y la justicia social (Suldré, 2019). Llegando al resultado de que el cristofascismo y el control social en Brasil han tenido un impacto significativo en la política nacional, afectando la gobernabilidad, la polarización social y el respeto por los derechos humanos, lo que presenta desafíos cruciales para la democracia en el país.

3.5. Impacto en la Política Nacional:

La influencia del fundamentalismo en la política nacional brasileña es significativa y diversa, especialmente en el contexto del ascenso de Bolsonaro, como articula Gasda (2019), la combinación de los dos temas principales asociados con el bolsonarismo ha alterado el equilibrio entre la agenda económica y religiosa en la política brasileña. El principio básico de la religión es una mezcla de moralidad, tradición y mérito. La divinidad está sujeta a la voluntad humana. Dios se utiliza como parte del discurso político. El clima político ha cambiado por voluntad de Dios. Las decisiones políticas pertenecen al Señor. La política, la administración pública y los políticos deben seguir la verdad de fe.

Por otro lado, Pleyers (2020), expone que Bolsonaro llegó a la presidencia de Brasil con el apoyo de iglesias neopentecostales y evangélicos conservadores, resultado de un proceso que comenzó en 1980, cuando 12 neopentecostales fueron elegidos para el congreso federal. En las dos últimas décadas del siglo XX, estos grupos se involucraron paulatinamente en la política, sumándose a diferentes grupos e incluso for-

mando otros grupos. Durante más de cuatro décadas, los actores religiosos, especialmente los neopentecostales, han demostrado una notable capacidad para adaptarse a los procesos políticos brasileños y a las cambiantes dinámicas de poder. Esto sugiere que el fundamentalismo religioso no solo se manifiesta en el ámbito espiritual, sino que ha encontrado en el ámbito político un canal para sus propuestas autoritarias.

En definitiva, el fundamentalismo protestante en Brasil muestra su relación con la actividad política, lo que delinea serias preocupaciones sobre los derechos democráticos y el respeto de los derechos humanos. Desde la década de 1980, este fenómeno ha ganado terreno y ha desafiado la idea de que los protestantes están alejados de la política. La “bancada Evangélica” influyó en la legislatura, promoviendo políticas conservadoras en temas importantes como la educación y los derechos de las minorías. En las elecciones de 2014, vimos cómo se utilizaron enseñanzas religiosas en la campaña electoral, que enfatizaban el egoísmo y la virtud. Este tema se ha vuelto más fuerte debido al *impeachment* de Dilma Rousseff en 2016, donde se utilizó la religión como arma política, lo que demuestra que existe una relación entre religión y política.

El protestantismo también ha creado una atmósfera de intolerancia religiosa, con informes de discriminación contra grupos progresistas, mujeres y LGBTQIA+. La unidad de católicos y evangélicos en el apoyo al sistema político debilita los cimientos de la democracia y limita el desarrollo de los derechos humanos. Además, las investigaciones muestran que los protestantes están más a favor de la intervención militar y el autoritarismo, lo que muestra preocupación por los efectos de la democracia. Este apoyo de la derecha se ha visto en acontecimientos recientes, como la intervención de las Naciones Unidas en enero de 2023. En resúmenes cuentas, la unidad del protestantismo y el autoritarismo político en Brasil está creando y la presión para seguir adelante lo que también genera incertidumbre para el futuro y la inestabilidad de la democracia del país.

4. Discusión

En todos estos estudios, existe una clara conexión entre el protestantismo conservador y la política brasileña durante los años de Jair Bolsonaro. El “bolsonarismo” se describe como un fenómeno que cambia la relación entre la política económica y la religión, sugiriendo que la religión ayuda a justificar y aprobar las decisiones políticas. Esto es consistente con investigaciones anteriores, como Gasda (2019), que examinó la combinación de valores religiosos y políticos. El realineamiento de la política brasileña bajo Bolsonaro se ha caracterizado por alianzas entre grupos evangélicos y élites económicas, que llevaron a la destrucción de las instituciones democráticas y la entrada en una era de polarización representada por las autoridades. Esta división se ha vuelto cada vez más evidente en la lucha por los derechos humanos, especialmente aquellos relacionados con el género y la reproducción, complicando la política y la cultura del país.

Estos hechos son consistentes con estudios anteriores, como el de Pleyers (2020), que ha observado la participación continua de nuevos grupos pentecostales en la política brasileña desde la década de 1980. Los movimientos religiosos saben cómo adaptarse a los cambios y agitaciones sociopolíticas, desplegando estrategias cuidadosamente planificadas para llegar al poder y tomarlo. Estos hallazgos son corroborados por Saccone (2023), quien afirma que las creencias religiosas y las expresiones culturales afrobrasileñas han aumentado debido al desarrollo de los recursos. Esta situación nos hace reflexionar sobre cómo se desarrolla la relación entre religión y política en Brasil, no sólo en el ámbito espiritual, sino también en la formulación de políticas sociales e indirectamente en la vida de los grupos vulnerables.

Desde un punto de vista teórica, los resultados muestran que es necesario reexaminar la teoría de la separación entre religión y política, porque lo que se está haciendo ahora está afectando los cimientos de la democracia moderna. Esto dificulta el apoyo a las instituciones democráticas en Brasil, porque la influencia de los ac-

tores políticos puede influir en el contenido de diferentes políticas y respuestas internacionales. El liderazgo político establecido por los líderes puede sentar un precedente peligroso que conduzca a la violencia y la inseguridad. Para los políticos y actores, esto demuestra que existe una necesidad urgente de encontrar un modelo de estabilidad y apoyo que permita restaurar y proteger la libertad y la dignidad humana en los aspectos más polarizado e importantes.

A pesar de los valiosos hallazgos, este estudio tiene varias limitaciones que deben considerarse. En primer lugar, el análisis del impacto del fundamentalismo protestante en la política brasileña se limita a un cierto período desde la década de 1980, y puede no capturar completamente los detalles del discurso religioso en los últimos años, especialmente después de la epidemia y los cambios mundiales en relación con las creencias (la fe). Además, las diferencias internas entre las comunidades evangélicas y fundamentalistas no se analizan en profundidad, lo que puede llevar a una simplificación excesiva de cuestiones complejas. Finalmente, las fuentes analizadas se centran principalmente en investigaciones y publicaciones académicas, que pueden no representar todas las relaciones entre religión y política que ocurren en todos los sectores de la sociedad brasileña. Esto sugiere que las investigaciones futuras deben incluir enfoques integrales y holísticos para comprender completamente la dinámica del juego.

En consecuencia, el fundamentalismo protestante en Brasil no solo es un fenómeno religioso, sino también una amenaza para la democracia y los derechos humanos. En las últimas décadas, ha formado alianzas con élites políticas, especialmente durante la presidencia de Jair Bolsonaro, lo que ha debilitado el sistema democrático. La polarización social, alimentada por agendas que atacan los derechos de género y diversidad sexual, genera un ambiente de intolerancia. Este “cristofascismo” utiliza la religión para justificar actitudes autoritarias y control social, poniendo en riesgo la estabilidad democrática del país. La intersección de religión y política es un factor que transformará el futuro de Brasil y desafía los prin-

cipios de igualdad y justicia. Por ello, es crucial reconocer y abordar esta situación para proteger los derechos y la integridad del Estado democrático.

5. Conclusiones

El estudio sobre el fundamentalismo protestante como amenaza a la democracia en Brasil ha revelado hallazgos significativos que subrayan la complejidad de la intersección entre religión y política. En primer lugar, se ha evidenciado que el crecimiento del fundamentalismo protestante en Brasil ha sido impulsado por la desesperación social y la búsqueda de respuestas a crisis políticas y económicas. Este fenómeno ha permitido que los grupos evangélicos se alineen con élites políticas y económicas, generando un entorno propicio para la promoción de propuestas autoritarias y el debilitamiento de las instituciones democráticas. La colaboración con la extrema derecha, especialmente durante el gobierno de Jair Bolsonaro, ha exacerbado la polarización social y ha fomentado un clima de intolerancia que atenta contra los derechos humanos y la diversidad. Estos hallazgos sugieren que el fundamentalismo protestante no solo actúa como un fenómeno religioso, sino que también se convierte en un actor político que desafía los principios democráticos en Brasil.

En respuesta a la pregunta de investigación planteada, se concluye que el fundamentalismo protestante, a través de su alianza con la extrema derecha política, representa una amenaza significativa para la democracia en Brasil. Esta relación ha llevado a la erosión de los valores democráticos, ya que los líderes fundamentalistas han utilizado su influencia para promover agendas que atacan los derechos de género y diversidad sexual, justificando actitudes autoritarias bajo el manto de la religión. Además, el apoyo a acciones antidemocráticas, como el impeachment de Dilma Rousseff y el encarcelamiento de Lula da Silva, demuestra cómo el fundamentalismo puede manipular el sistema político para sus propios fines. La polarización social resultante de esta alianza ha creado un ambiente en el que la intolerancia y la violencia se normalizan, poniendo en riesgo la estabilidad democrática del país.

Para futuras investigaciones, es crucial adoptar enfoques más integrales que consideren las dinámicas internas dentro de las comunidades evangélicas y fundamentalistas, así como su relación con otros grupos religiosos y sociales. Además, se sugiere explorar cómo el fundamentalismo protestante interactúa con otros fenómenos globales, como el neoliberalismo y el populismo, para comprender mejor su impacto en la política brasileña y latinoamericana en general. También sería valioso investigar las respuestas de la sociedad civil y de los movimientos sociales ante el avance del fundamentalismo, así como las estrategias que podrían implementarse para contrarrestar su influencia en la política.

Finalmente, se recomienda que los formuladores de políticas y los líderes sociales trabajen en la promoción de un diálogo interreligioso y en la defensa de los derechos humanos, con el fin de contrarrestar la polarización y la intolerancia fomentadas por el fundamentalismo. Es fundamental fortalecer las instituciones democráticas y promover la educación cívica para empoderar a los ciudadanos en la defensa de sus derechos y libertades. Asimismo, se debe prestar atención a las narrativas que emergen de los grupos fundamentalistas, buscando desarticular su discurso autoritario y promover una visión inclusiva y pluralista de la sociedad. Solo a través de un enfoque proactivo y colaborativo se podrá proteger la democracia y los derechos humanos en Brasil frente a las amenazas del fundamentalismo protestante.

6. Referencias

- Aguiló, A. (2021). Tamayo, Juan José (2020), La Internacional del odio ¿Cómo se construye? ¿Cómo se deconstruye? *Revista Crítica de Ciências Sociais*, 126, 156–158. <https://doi.org/10.4000/rccs.12520>
- Ávila, R., y Páramo, R. (2017). *Los fundamentalistas son siempre los otros...* (Primera). Colección Estudios del Hombre ; 37. Serie Ensayos. http://www.publicaciones.cucsh.udg.mx/ppperiod/esthom/pdfs/37_los_fundamentalistas.pdf
- Barrera, D. A. (2023). Antecedentes del fundamentalismo religioso: apuntes para entender el neopentecostalismo. *Revista de Filosofía de La Universidad de Costa Rica*, 62(163), 329–344. <https://doi.org/10.15517/revfil.2023.55120>
- Bustamante, M. (2020). Gobernabilidad democrática de la defensa: civiles y militares en Brasil, 1985–2018. *Relaciones Internacionales*, 29(59), 112. <https://doi.org/10.24215/23142766e112>
- Caro, I., y Fediakova, E. (2000). Los Fundamentalismos Religiosos: Etapas y Contextos de Surgimiento. *Fermentum. Revista Venezolana de Sociología y Antropología*, 10(29), 453–467. <https://www.redalyc.org/pdf/705/70511228008.pdf>
- Chauí, M. (2003). Fundamentalismo religioso: la cuestión del poder teológico-político. *CLACSO, Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales*, 117–134. <https://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/se/20100603121422/9chaui.pdf>
- Cunha, M. (2020). *Fundamentalismos, crisis de la democracia y amenaza a los derechos humanos en América del Sur* (Primera). Foro Ecuménico ACT Sudamericano (FESUR). <https://alc-noticias.net/es/wp-content/uploads/2021/02/FundamentalismosES.pdf>
- Etchezahar, E. (2020). Fundamentalismo Religioso y su Relación con Variables Psicosociales en Judíos Ortodoxos. *Acta de Investigación Psicológica*, 10(1), 36–48. <https://doi.org/10.22201/fpsi.20074719e.2020.1.331>
- Galindo et al. (1992). El Protestantismo Fundamentalista. Una experiencia Ambigua en América Latina. In *H.E.C. García*. Biblioteca Nacional de Chile. <https://www.bibliotecanacionaldigital.gob.cl/colecciones/BND/00/RC/RC0021636.pdf>
- Gamboa, L. (2023). Resistencia a la erosión democrática: estrategias de oposición. *Anuario Internacional CIDOB*, 323, 111–122. https://www.cidob.org/sites/default/files/2024-06/111-122_ARTI%CC%-81CULO_LAURA%20GAMBOA.pdf
- Gasda, E. (2019). *El Bolsonarismo, una teopolítica fundamentalista neoliberal*. Amerindia. <https://www.amerindiaenlared.org/contenido/14826/el-bolsonarismo-una-teopolitica-fundamentalista-neoliberal/>
- Giménez et al. (2019). ¿Tradicionalismos, fundamentalismos, fascismos? *Encartes*, 2(4), 252–283. <https://doi.org/10.29340/en.v2n4.114>
- Gutiérrez, A. (2009). *El fundamentalismo ideológico*. Insight. <http://www.insightweb.it/web/node/1105>
- Henrique, P. (2017). *Bolsonaro y la extrema derecha brasileña*. Nueva Sociedad. <https://www.nuso.org/articulo/bolsonaro-y-la-extrema-derecha-brasilena/>
- Hernández-Sampieri, R., y Mendoza, C. P. (2018). *Metodología de la investigación: las rutas cuantitativa, cualitativa y mixta*. MCGRAW-HILL INTERAMERICANA EDITORES, S.A. de C. V.
- Ibarra, A. (2016). Lucha contra la pobreza y régimen de protección social: ¿qué lecciones sacar de la experiencia reciente de Brasil? *OPERA*, 18, 133–157. <https://doi.org/10.18601/16578651.n18.08>

- Instituto Tricontinental de Investigación Social. (2022). *Fundamentalismo e Imperialismo en América Latina: Acciones y Resistencias*. Instituto Tricontinental de Investigación Social. <https://thetricontinental.org/es/dossier-59-fundamentalismo-religioso-e-imperialismo-latinoamerica/>
- Kauara et al. (2010). Los fundamentalismos religiosos y políticos como amenaza para los derechos de las mujeres: Desafíos para el Poder Legislativo en Brasil. In *Centro Feminista de Estudos e Assessoria; CFEMEA* (pp. 1–19). https://www.awid.org/sites/default/files/atoms/files/cf_casestudy_brazil_sp.pdf
- Maher, M. (2019). *Fundamentalismos religiosos, derechos y democracia*. FLACSO Ecuador. <https://biblio.flacsoandes.edu.ec/libros/digital/58101.pdf>
- Montero, M., y Hochman, E. (2005). *Investigación Documental; Técnicas y Procedimientos* (Primera). Editorial Panapo de Venezuela, C. A. <https://apunte-scomunicacionuagr.wordpress.com/wp-content/uploads/2016/07/montero-hochman-investigacion-3b3n-documental.pdf>
- Pemberthy, P. (2011). Fundamentalismo Cristiano. *Revista Kavilando*, 3(2), 90–99. <https://ojs.kavilando.org/index.php/kavilando/article/view/136/120>
- Petchen, S. (1993). El Fundamentalismo Protestante. *Estudios Eclesiásticos. Revista de Investigación e Información Teológica y Canónica*, 68(265), 235–242. <https://revistas.comillas.edu/index.php/estudioseclesiasticos/article/view/15339/13701>
- Philipp, M. (2000). Análisis de contenido cualitativo. *Foro Foro Cualitativo Sozialforschung*, 1(2). <https://www.qualitative-research.net/index.php/fqs/article/view/1089/2386>
- Pleyers, G. (2020). El ascenso político de los actores religiosos conservadores. *Encartes*, 3(6), 65–84. <https://doi.org/10.29340/en.v3n6.195>
- Recio, J.-L. (1993). El Fundamentalismo Protestante en el Salvador. *Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, Universidad Complutense*, 39(3), 201–227. <https://revistas.comillas.edu/index.php/estudioseclesiasticos/article/download/15333/13695/34434>
- Rousseff, D. (2019). *El golpe de 2016: Una puerta al desastre, por Dilma Rousseff*. Brasil de Fato. <https://www.brasildefato.com.br/2019/04/18/el-golpe-de-2016-una-puerta-al-desastre-por-dilma-rousseff>
- Saccone, V. (2023). *Tres denuncias por día: en Brasil aumenta la intolerancia contra las religiones de matriz afro*. EN FOCO. <https://www.france24.com/es/programas/en-foco/20230131-tres-denuncias-por-d%C3%ADa-en-brasil-aumenta-la-intolerancia-contra-las-religiones-de-matriz-afro>
- Schreiber, M. (2022). *Por qué Lula pasó 580 días en la cárcel y luego su condena fue anulada*. BBC; News Mundo. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-62987279>
- Sena, E. J. (2022). Cuestión religiosa y política en Brasil: Pluralidad, biopolítica y conservadurismo. *Revista Rupturas*, 47–81. <https://doi.org/10.22458/rr.v12i1.3998>
- Sestrem, J. (2021). *Brasil, el fundamentalismo religioso y el huevo de la serpiente*. Revista Electrónica de Reflexión y Análisis. <https://www.laondadigital.com.uy/archivos/9026>
- Soares, R. (2019). *Apuntes sobre democracia y fundamentalismos en Brasil*. Agencia Ecuémica de Comunicación. <https://alc-noticias.net/es/2019/04/10/apuntes-sobre-democracia-y-fundamentalismos-en-brasil/>
- Suldré, L. (2019). *Brasil vive escenario de “crisofascismo”, dice evangélica exiliada por amenazas*. Brasil de Fato. <https://www.brasildefato.com.br/2019/06/27/brasil-vive-escenario-de-crisofascismo-dice-evangelica-exilada-por-amenazas>
- Torres-Marín et al. (2017). Radicalización ideológico-política y terrorismo: un enfoque psicosocial. *Escritos de Psicología / Psychological Writings*, 10(2), 134–146. <https://doi.org/10.5231/psy.writ.2017.19042>
- Tostes et al. (2023). *El fundamentalismo protestante amenaza la democracia: desafíos del nuevo gobierno*. Brasil de Fato. <https://www.brasildefato.com.br/2023/01/16/articulo-el-fundamentalismo-protestante-amenaza-la-democracia-desafios-del-nuevo-gobierno>

Contribución de los autores:

Todo el trabajo, desde la concepción hasta la finalización, ha sido realizado por el autor.

Fuente de financiamiento:

Esta investigación fue autofinanciada.

Conflictos de interés:

El autor declara no tener ningún conflicto de interés.

Agradecimientos:

No aplica.

Proceso de revisión:

Este estudio ha sido revisado por pares externos en modalidad de doble ciego.

Revisor A: Luis Arturo Guerrero Azpeitia, lguerreroazp@outlook.com
Revisor B: Michel Valdés-Montecinos, micheljpvaldes@gmail.com

Editor responsable:

Edson Jorge Huaré-Inacio, edsonjhi@gmail.com

Declaración de disponibilidad de datos:

La base de datos de la presente investigación estará disponible para la comunidad científica solicitándola al autor de correspondencia.